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“私人定制”受追捧

伴随着中国游客对于旅行质量要求的
提高，“个性化定制”旅行方案的出行方
式日趋受到欢迎。尤其是年轻消费者，对
于这种能够“玩出创意”“玩出个性”的
方式表现出了极大兴趣。

正是瞅准了个性化旅行方案不断增长
的发展潜力，2013年，蔡韵同几位志同道
合、热爱旅行的朋友共同创建了无二之旅
平台，旨在为消费者提供省心又自由的海
外定制旅行服务。

在过去 10 年间，中国的出境游市场
始终保持着较快的发展速度，中国也因此
成为全球最大的出境旅游客源国和旅游消
费支出国。如今，出境游走入“寻常百姓
家”，可供选择的目的地更多、签证流程
也更便捷，不少游客甚至“说走就走”，
出境游也成为中国消费者享受生活、休闲
娱乐的重要组成部分。

15岁时，蔡韵获得了中国与新加坡政
府合作项目的全额奖学金，赴新加坡读高
中。在她的老家福建，每年只有十几名学
生有获得这一奖励的机会，她是其中之
一。4年后，她考取南洋理工大学，学习
广电新闻与电影专业。

蔡韵热爱旅行。大学期间，她去过全
球 20 多个国家。旅行记录中最令她引以
为傲的，是毕业后曾经一个人做“背包
客”完成了92天、全程1万多公里、穿越
中东和中亚古丝绸之路的旅行。

作为旅行“达人”的蔡韵，也更清楚

消费者自由行的痛点。如何在品质服务和
控制成本间取得平衡，是定制旅行能否进
一步推广的关键所在。“算法技术助力
下，我们选择用路书来替代人力，这就可
以为游客节省一部分成本。一对情侣出
行，或是一个家庭出行，抑或是非常亲密
的朋友一起游玩，这种情境下的客户往往
不太希望有一个人从头到尾地跟着，这也
是出境游自由行里路书相较于‘私导’的
优势。”蔡韵对本报记者说。

“甜蜜”中玩出创意

电影《查理和巧克力工厂》中，男主
人公威利·旺卡拥有一家宛如童话故事所
描绘的世界最大的巧克力工厂。影片中的
巧克力瀑布、漫山遍野的糖果……都曾让
不少当时还是孩童的“90后”“95后”观
众印象深刻。

在浙江省嘉善县，歌斐颂巧克力小镇
集团总经理莫雪峰就经营着这样一家“童
话巧克力乐园”。2011 年，他在美国波士
顿大学获得金融学硕士学位，那时，回到
国内做一个巧克力工业旅游项目的想法在
莫雪峰的脑中慢慢有了雏形。

“我是‘80后’。在我的印象里，小时
候能吃到巧克力就觉得挺开心，当有了可
以自己支配的零花钱的时候，我就会去买
巧克力吃。”莫雪峰告诉本报记者，建设
一个巧克力小镇的想法，也源于他内心的
情感角度。“在我们这代人的回忆里，巧
克力是幸福、甜蜜的代名词。”他说。

深入市场调查、完成商业可行性分

析、聘请专家设计规划……一个融巧克
力生产、体验、游乐等于一体的工业旅
游小镇在 2014 年正式开园。而歌斐颂巧
克力项目，也是近年来嘉善县“腾笼换
鸟”“退低进高”的示范项目之一。有了

“甜蜜文化”的加持，也让嘉善县在整个
浙江省的特色小镇中脱颖而出，展示出
独特魅力。

从生长着真实可可树的“可可森林”
玻璃暖房，到横跨千年的巧克力历史，再
到全自动化的生产车间，着眼于巧克力的
主线切入、从生产巧克力的源头端为游客
提供丰富的有关知识。与此同时，小镇中
生产端与体验端相连，游客还可以参与制
作巧克力。“孩子可以在父母的陪伴下体
验这个过程。洗手、消毒、戴帽子和围
裙，通过这些步骤让孩子们了解食品安全
的重要性，也培养良好的卫生习惯。同
时，通过建设研学基地，将制作体验与课
本知识相结合，在巧克力制作完成后鼓励
孩子进行分享。”莫雪峰说。

用户体验是核心

经过几年的发展和沉淀，目前，无二
之旅已经拥有了 30 多万付费用户，而这
些用户在真实旅行中的经历汇成了一本本
路书，也是一个个庞大的数据集。通过大
量的数据分析，用户可以定制属于自己的
路书，从旅行中的最小元素，比如一家餐
厅、一个景点开始，设计出不同的选择方
式，获得独一无二的旅行体验。

“因为是基于真实的用户体验，所以
这些元素之间有内在的逻辑关系。我们的
数据团队会给它们设定不同的标签，存储
在后台。用户定制时就可以自己重新排列
组合其他的可能性。”蔡韵说，而随着机
器学习技术的不断深入，无二之旅的后台
已拥有 18 亿种可行性方案，有力地实现
了方案定制层面的提质增效。“这就保证
了当消费者前来咨询旅行需求的时候，可
以和我们的旅行顾问一起，在2小时、甚
至更短的时间之内，制作出一本几百页的
个性化路书。”蔡韵说。

近年来，中国的工业旅游发展层次逐
渐深入，产业链也在不断延伸。在莫雪峰
看来，工业旅游可以从游客端满足消费者
的好奇心，随着活动内容由观光向体验的
纵深拓展，歌斐颂巧克力小镇也能为游客
提供更为周到的用户体验。

如今，亲子游、情侣游游客逐渐增
多，如何进一步推进小镇内公共服务的建
设成了莫雪峰关注的重点，以满足消费者
需求。“因为游客量越来越大，票务、交
通、餐厅这三项核心服务的重要性越来越
凸显。正在建设的游客服务中心，预计会
在今年国庆节期间试运营，包含售票、验
票、餐饮、内部公共交通等，都可以通过
游客服务中心搞定。”谈及一路走来的创
业历程，莫雪峰十分感慨，“在这个时
代，机遇特别多。祖国给我们提供了很好
的环境，而且真的给了年轻人足够的包
容、鼓励和试错的机会，就像一个睿智的
长者不断给你鼓劲，时刻呵护着你，让你
往前走。”
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定制旅行方案 建设特色小镇 海归发力旅游业

玩要玩得欢乐 行要行得自在
本报记者 孙亚慧

经文化和旅游部综合测算，在刚刚过去的端午节假期中，全国国内旅游
接待总人数近9600万人次，同比增长7.7％；实现旅游收入393.3亿元，同比
增长 8.6％。事实上，无论是国内旅行还是出境游，中国红火的旅游市场、
旺盛的消费需求一直备受关注，也吸引了诸多海归创业者的目光。

自“大众创业、万众创新”提出以来，各
地政府部门纷纷推出相关政策，鼓励留学人员
回国创业，并提供资金、办公场地、相关信息
指导等一系列扶持政策，还根据各地区重点发
展的行业，制定具体创业鼓励办法。“双创”蓬
勃发展的形势下，海归应该如何用好相关政
策，为自己的创业助力？

拓宽联系渠道
了解行业信息

一些海归在回国创业初期，对国内市场、
相关行业信息的了解并不全面。由创业所在地
政府出面联系、对接行业资源，获取相关信
息，能够帮助海归在创业初期节省很大成本。

闵丹希 2011 年从英国诺丁汉特伦特大学管
理学硕士毕业后，在英国创办了一家生物科技
公司。两年前，被国内生物科技行业发展潜力
和国家支持与重视所吸引，他开始深入了解各
地相关政策，准备回国创业。经过两年的准
备，今年闵丹希在上海市徐汇区创办了上海未
止网络科技有限公司，主要经营生物科技和医
疗大数据相关项目。

闵丹希提到，之所以选择入驻上海徐汇区的
创业孵化器，一个非常重要的原因就是可以由政
府牵头，帮助企业对接整个徐汇区内高校和医院
的资源，这给他带来了很大帮助。他说：“我刚刚
回国，行业内相关的人脉资源十分有限。有相关
专家引导，就知道要去跟谁沟通、跟谁联系了。”
这提高了他的联络效率，也解决了创业初期市场
铺垫和开拓客户范围的难题。

在研发生物科技相关的项目时，闵丹希的团
队也需要与专家进行合作，而一些行业间、技术
间的相互交流，不可能仅凭一己之力获得。“政府
会牵线搭桥，举办一些比较前沿的技术讲座。夏
天是相关活动的密集时间段，包括一些科技交流
会，可以使我们更方便地了解和学习行业前沿技
术。而在以前，只有参加大型峰会才可能有机会
接触到这些资源。”闵丹希说。

瞄准行业资源
获取资金补贴

朱迪范（化名）毕业于英国伦敦
艺术大学服装高级定制专业。2014
年回国后，她在北京创建了自己的
服装设计工作室。在充分了解各地
区对引进海归人才创业的相关扶持
政策之后，她去年来到杭州，创办了
杭州既来之文化传播有限公司。

谈起为何转到杭州创业，朱迪
范说：“很重要的原因是杭州市余
杭区在时尚产业创业方面的重点扶
持政策。”她提到，余杭区政府近
年来重点发展时尚产业，并制定了
很多政策，用于助推时尚产业创业和引进、培
养相关人才。据了解，余杭区政府不仅对时尚
产业人才携带项目给予场租优惠、投资引导、
贴息贷款等多种形式支持，还加大了对重点企
业设计院的创建、大型时尚活动、行业论坛等
方面的财政支持。朱迪范说：“我们参加国内外
时装秀、作品展或各大时装周活动后，可依据
相关凭证向政府申请资金补贴。这也很大程度
上减轻了个人工作室参秀、参展的经济压力。”

几个月前，朱迪范还在杭州办理了留学回
国人员工作证，以便于申请其它创业扶持项
目。“去杭州之前，我就和区政府详细沟通过，
了解到当地在税收、场地费用赞助或减免方面
都有优惠政策，但最吸引我的还是这里大力发
展时尚产业的相关政策所带给我的行业资源。”
朱迪范说。

明确自身需求
把握展示机会

闵丹希同时建议，海归要根据自身需求来
选择适合自己的优惠扶持政策。作为一家科技

型公司，闵丹希和团队对于科技交流机会和资
源对接的需求很大。因此，他在创业初期联系
相关部门、寻找相关扶持政策的时候，就有意
识地关注了相关信息。

此外，也要努力把握住展示自己产品的机
会。2018 年杭州国际时装周上，朱迪范的作品
得以展出，她的团队还承接了时装周的总策划
和总执行工作，这对她来说是很宝贵的经验，
在此期间她也拓展了时尚产业方面的人脉资源。

在去年中国国际进口博览会筹备期间，闵
丹希向自己公司所在的创业孵化器相关部门递
交了申请，获得了在首届中国国际进口博览会
的国家技术转移东部中心展区展示自己团队最
新科技成果的机会，这给他带来了广阔机遇。

“对我们的团队来说，能够在大型博览会上展示
自己的项目，不仅能吸引到投资公司和行业内
专家的兴趣，这也是对我们品牌的认可，是给
予我们的荣誉。”不仅如此，积极申请参展大型
展会的机会，对于开拓国内市场来说也将提供
很大帮助。

“政府给我们提供了对接机会和展示自己产
品的机会，但能否真正把握住机遇，还是要靠
产品实力来说话。”闵丹希补充说。

创业虽累，但又忙又快活

有过在互联网公司和时尚界的就职经历，她
回国的第一件事情就是加入了创业公司衣二三。
“‘衣二三’是一款创新的女性时装月租 App 应
用——以订阅会员制的方式为都市白领女性提供
品牌时装的日常租赁。”柯润东介绍说。

2015 年 ， 在 自 己 的 第 一 篇 微 信 公 号 文 章
“火”了之后，她的公众号逐渐积累了10万多的粉
丝量。衣二三首席运营官在看到这篇文章后也被
她的经历所吸引，“我们后来面谈过一次，他推荐
我去做团队的首席营销官。”可以说，这篇文章，
为柯润东打开了一扇机遇的大门。

公司刚起步时，管理层人人都是“一岗多
责”，柯润东不仅要负责市场营销工作，同时还要
承担搭建新团队的重任。

由于衣二三是女性共享衣橱平台，公司里的员
工也是女性居多，很多时候“女生都当男生用”，非
常辛苦。回忆起那段工作时光，柯润东感慨地说：

“那段时间真的很不容易，但是公司里大家齐心协
力一起做事情的工作氛围让我感到很舒服。”

建立个人品牌
成为“网红”并不难

去年下半年，柯润东辞掉了工作，下定决心
开创真正属于自己的事业。

辞职后，柯润东并没有着急开始自己的创业
之路，而是静下心来，花了4个月的时间拜访多位
投资人和公司创始人，站在创业者的角度了解和
学习如何带领一个公司。在不断探索的过程中，
她发现服务于女性经济的垂直企业并不多。这让
她有了新的启发。

“中国的女性市场庞大，但市场上真正了解女
性用户心理的产品相对不多。我通过之前工作的经
历，也看到了很多企业的焦虑和隐藏在焦虑背后新
的机遇，那就是女性消费者正在不断觉醒。”她说。

凭借多年的职场经历和对女性市场的了解与
分析，柯润东想要继续打造属于自己的品牌。“我希
望能通过自己的努力，帮助女性生活得更好、更幸
福。”在被问及对未来的打算时，柯润东如是说。

柯润东：

创品牌

深耕“她经济”
王玉莹
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“做市场对于我来说，
是一件有趣又神秘的事情”

2008 年 8 月，柯润东独自前往美国留学。为
了找准将来的就业方向，她利用课余时间尝试了
许多不同行业的实习。毕业前，她已经拥有在10
多家不同行业公司的实习经历。而真正决定进入
市场营销行业，是她大三时在可口可乐渠道和市
场部实习时产生的想法。“我觉得这一行很有趣，
既能激起人们对美好生活的想象，又能以好的产
品服务于人。”

毕业求职时，凭借在两次面试中的出色表现，
宝洁公司和联合利华公司几乎同时向她抛出了橄
榄枝。权衡之后，她选择了后者。在联合利华学到品
牌管理的方法论之后，她又到迈克高仕公司学社交
传播，之后又到阿里巴巴的支付宝学运营……从快
消行业“转战”时尚圈，再从时尚圈转移到互联网公
司，一系列看似跨行业的经历，实际上为柯润东在
回国之后的创业之路打下了坚实的基础。她决定回
国做一些“有趣”的事情。

2015 年，柯润东从美国迈克高
仕公司辞职后，写下了她的第一篇
公众号文章 《我在纽约 MK 做新媒
体经理教会我的事》，以此来纪念那
段难忘的职场经历。那时的她不曾
想到，当时基于感慨写下的文章，
后来不仅让她成为了“网红”，更成
为她4年后在营销界创业的基石。
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今年4月，来自比利时的留学生来到巧克力小镇参观。图为
莫雪峰（前排左一）指导留学生制作巧克力。 （受访者供图）

去年，在中国国际进口博览会国家技术转移东部中心
展区，闵丹希和团队获得了展示公司最新研发成果的机会。

今年5月，柯润东受邀出席某品牌产品
“助力职场健康”分享会。 （受访者供图）

今年5月，柯润东受邀出席某品牌产品
“助力职场健康”分享会。 （受访者供图）

图片来源：千库网


